

**Zoya Khachumian, photographe de 22 ans, est arrivée en France en tant que réfugiée après le début de la guerre en Ukraine en 2022. Elle dévoile une série photographique exposition intitulée « Les Étudiants en train d'apprendre la langue française » à la Maison des Langues de l'Université du Mans. Rencontre avec l'artiste.**

Née à Kyev, en Ukraine, d'origine arménienne, Zoya Khachumian s'est consacrée à la production et au journalisme tout en explorant le théâtre et la photographie comme passe-temps. Elle est arrivée au Mans après le déclenchement de la guerre en Ukraine et suit actuellement des cours DUP (Diplôme Universitaire Passerelle Etudiant en Exil) au niveau B2 à l'université.

**« J'ai pris mes premiers clichés ici, au Mans, à l'âge de 13 ans »**

Zoya a capturé sa première photo au Mans, en 2014. Neuf ans plus tard, elle organise dans cette même ville sa première exposition intitulée « Les Étudiants en train d'apprendre la langue française ». La jeune femme exprime sa joie d'immortaliser ces moments et ces personnes. **« On m'a offert mon premier appareil photo à l'âge de 13 ans, et on me l'a acheté lors de ma première visite en France chez ma tante, au Mans. Et mes premiers clichés ont été pris ici, au Mans. »**





**« Nous avons connu les horreurs de la guerre et des changements majeurs dans nos vies »**





*Zoya Khachumian.*

À l'époque de sa première venue dans la cité cénomane, elle ne savait pas encore que, huit ans après, elle reviendrait ici, non plus en tant qu'invitée, mais en tant que réfugiée. **« J'ai décidé d'organiser cette exposition car ces cours représentent une période immense de nos vies. C'est ici que nous nous sommes rencontrés, des individus de différentes nationalités, de d'âges différents, et c'est ici que nous avons commencé à construire nos vies à partir de zéro avec la langue française, en France »**, raconte la jeune photographe. **« Chaque personne que j'ai rencontrée avait une histoire unique, avec un passé souvent difficile, mais remarquablement similaire. Nous avons tous été témoins et avons ressenti les horreurs de la guerre ainsi que des changements majeurs dans nos vies. Nous avons dû tout recommencer à zéro. Cependant, nous nous sommes tous réunis ici, unis par un objectif commun, une symbolique qui me semble particulièrement forte. »**

### **Cette exposition raconte la renaissance d'étudiants réfugiés face à l'adversité**

Le parcours de Zoya, de réfugiée à artiste exposante, met en lumière la force de la communauté et la capacité à trouver la beauté même dans les moments les plus difficiles. Les images exposées révèlent non seulement l'apprentissage de la langue française, mais aussi, la renaissance de chacun des étudiants face à l'adversité.

### **Karyna NAUHOLNA.**

**L'exposition photos « Les Étudiants en train d'apprendre la langue française » de Zoya Khachumian est visible jusqu'au vendredi 1er décembre 2023 à la Maison des Langues de l'Université du Mans, 20, avenue René Laennec, au Mans.**



## **Partager :**

- [Cliquez pour partager sur Twitter\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Facebook\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Google+\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)